



Compte-rendu de la réunion du Conseil d'administration qui s'est tenu le 16 mai 2015 à Ivry-sur-Seine
Rédacteur Louis Gigout

Présents :

Jean Aubaterre
Hélène Baudonnat
Philippe Bonnet
Jacques Burlaud
Blandine Destremau
Michel Dubois
Victor Fernandez
Daniel Henry
Michel Humbert
Gérard Galéa
Louis Gigout
Roger Grévoul
Jean-Louis Joachim
Alain Johan
Jean-Claude Joubert
Roger Grévoul
Paula Lecomte
Bernard Montagne
Manuel Pascual
Henri Sierra
Mireille Tixe Cobian
Michel Wenig

Invité :

Alain Boutroue, Bassin Creillois.

L'ordre du jour était le suivant :

- Compte-rendu de Victor Fernandez de sa présence dans la délégation présidentielle à Cuba.
- Activité des Comités Locaux.
- Forum 2015.
- Divers.

I. - COMPTE-RENDU DE VICTOR FERNANDEZ DE SA PRÉSENCE DANS LA DÉLÉGATION PRÉSIDENTIELLE À CUBA

La visite qui a eu lieu le 11 mai 2015 était importante en nombre de participants et du point de vue historique. Il y avait plusieurs ministres ou secrétaires d'État, des responsables politiques, des présidents de grandes entreprises françaises de différents secteurs, d'universités, de centres de Recherche, etc. Historique, car c'était la première visite d'un président français à Cuba, la première visite d'un chef d'État européen, la visite incluant un entretien avec Fidel Castro.

Le climat était cordial. Les invités étaient manifestement heureux de se rendre à Cuba. La grande question que tout le monde avait sur les lèvres était celle concernant la rencontre avec Fidel Castro, non prévue dans le planning de la journée.

On a pu observer un changement d'attitude des professionnels français en cours de visite. Alors qu'ils pensaient pouvoir mener le jeu face à leurs hôtes, ce sont ceux-ci qui ont pris l'initiative : on vous explique notre contexte et nos besoins et on discute ensuite.

Signe fort, la première conférence du Président français s'est faite à l'Université de La Havane. François Hollande a rappelé les liens historiques entre Cuba et la France et il a fait l'éloge de Cuba en ce qui concerne l'Éducation, la Recherche, la Médecine et la Santé, qui ont toujours été de haut niveau malgré le Blocus. Il s'est déclaré favorable à la lever de celui-ci et s'est engagé à intervenir dans ce sens. Des pistes de coopération dans les domaines scientifiques, de la Santé et universitaires ont été avancées.

Visite à l'Alliance française, la « plus belle du Monde » selon les termes du Président. Son discours a porté sur la lutte pour l'Indépendance. L'Alliance française a été créée peu après et est aujourd'hui la plus importante. Elle fut fréquentée par Che Guevara. Elle est aujourd'hui installée dans le magnifique Palacio Gomez sur le Prado. Le Président annonce son intention de doter l'Alliance de 1000 nouveaux professeurs français et de doubler le nombre de boursiers cubains. Un mois de la culture française sera organisé en 2016. Le Président est ensuite sorti sur le Prado à la rencontre des Cubains.

Forum économique avec les dirigeants d'entreprise. « La France est prête pour accompagner Cuba dans la réformation de son système économique, a dit le Président français. En respectant votre identité, votre indépendance et votre modèle. » Une série d'accords furent signés dans les domaines du tourisme, de l'énergie, du développement durable, de l'agriculture, de la santé et des biotechnologies. Cuba Coopération a été sollicité pour participer à de nouvelles rencontres.

Réception à l'Ambassade de France. Tous les ministres cubains étaient présents. C'est alors que François Hollande a appris que Fidel souhait le rencontrer chez lui. Le président est revenu enchanté. Une visite du Président cubain à Paris est annoncée pour juin. François Hollande insiste sur la nécessité d'en finir avec le Blocus.

A l'issue de la journée, Raul Castro tiendra à saluer François Hollande à l'heure du départ. Le journal Granma consacrera 4 pages à cette visite, signe de l'importance qu'elle aura revêtu pour les Cubains.

Conclusions et suites

Pour Cuba Coopération c'est une belle reconnaissance d'avoir participé à cette visite alors que l'association fête ses 20 ans d'existence.

Cuba Coopération doit se positionner dans le cadre des accords passés lors de la visite présidentielle.

Au cours des échanges qui ont eu lieu entre Victor, le ministre cubain de la Culture et son homologue française, il a été question, entre autres, de l'exposition 3 Mers et du Prix de la Maison Victor Hugo. (Une remise du dossier concernant le Prix aura lieu quelques jours plus tard au cabinet de la ministre ainsi qu'à celui de la Coopération.) Une nouvelle réunion entre Victor et le ministre cubain devrait être rapidement programmée.

Participer à la rencontre Cuba - UE dans le cadre du CELAC.

Organiser une visite de la Maison Victor Hugo avec des entreprises.

Envisager une présence de l'association pour le mois de la culture française à Cuba en 2016.

Discussions

Roger Grevoul : Félicitations à Victor pour avoir représenté Cuba Coopération pour cette visite historique. Voilà qui impose une réflexion pour la suite de nos activités. Il faut souligner que l'ambassadeur de Cuba en France et Jean-Pierre Bel ont joué un rôle important pour que cette présence soit possible. La Presse française n'a pas fait un compte-rendu très objectif de la société cubaine. Il ne faut pas craindre le tourisme car, outre les aspects économiques pour Cuba, cela permettra aux visiteurs de s'en faire une idée par eux-mêmes.

Henri Sierra : Il faut publier le compte-rendu de la visite dans la *Lettre* pour rétablir la réalité de ce que fut cette journée. L'agro-écologie est une question importante alors qu'elle n'est pas encore très développée en France. C'est un point de réciprocité avec Cuba. Idem pour la santé.

Gérard Galéa : Le site Internet de l'association a été consulté jusque 1000 fois par jour durant cette semaine et beaucoup de messages ont été reçus. Cela doit nous inciter à améliorer notre communication.

Michel Humbert : Cuba est aussi pour nous une porte d'entrée en direction de l'Amérique latine. Il devrait y avoir plus d'échanges entre les départements d'Outre mers et Cuba.

Jean Aubaterre : Il faut accompagner le mouvement en faveur de l'agro-écologie. Il y a également beaucoup à faire dans le domaine culturel, littérature et musique, au niveau des îles caraïbes.

Jean-Louis Joachim : Concrètement, comment fait-on pour donner un prolongement à cette visite ? Le Forum sera un moyen mais il faut avoir un rayonnement plus ample. La question qui se pose pour Cuba : Comment faire vivre un socialisme durable sans moyens de production ?

Bernard Montagne : En parallèle de la coopération, il faut réviser notre rôle. Cuba Coopération est reconnu par tous. Nous avons des demandes pour participer au Forum. Il faut saisir toutes les opportunités et avoir un accès au financement européen. La coopération ne s'arrêtera pas demain et notre rôle devrait être d'accompagner les entreprises.

Victor Fernandez : Il faut faire un compte-rendu de notre mission si possible en collaboration André Chassaigne. Constituer un dossier pour donner l'opinion de notre association et proposer des réponses. Nous devons rappeler que Cuba Coopération est un facilitateur de développement économique. Il convient de faire une lettre de remerciement en évoquant notre disponibilité. A noter que l'idée que Cuba Coopération puisse intégrer une dimension de conseil économique est irrecevable d'un point de vue juridique.

II - ACTIVITÉ DES COMITÉS LOCAUX

Michel Wenig demande à être informé régulièrement des événements pour la rédaction du FLASH INFO.

Val-de-Marne Sud-est (Gérard Galéa)

Rencontre pour parler de la réalité cubaine avec des lycéens, achat de serres tropicales, convention avec sponsor (IMESTIA). Notre assemblée générale aura lieu fin juin.

Gard (Roger Grévoul)

Succès du concert à l'Abbatiale de Saint-Gilles. Un autre concert a eu lieu à Vergèze. Chacun a réuni entre 70 et 80 personnes. Les bénéfices serviront à financer le projet de pépinière qui va être réalisé dans le Grand Parc Métropolitain de La Havane. Le comité prépare une rencontre débat le 13 juin à Nîmes, avec une spécialiste cubaine.

Hérault (Henri Sierra)

Une expo aura lieu pour le 20e anniversaire. Extension de l'expérimentation sur la reproduction des auxiliaires de culture sur 4 à 5 fermes héraultaises sous la responsabilité du CIRAD (Centre de recherche agronomique pour le développement). Expérimentation avec Holguín concernant la certification participative (certification élaborée entre les agriculteurs, les consommateurs et les distributeurs) : le projet est financé. En attente coté Cuba. Un groupe d'étudiants pluridisciplinaire de l'université d'Eure et Loire (Chartres) qui travaille sur l'agriculture du futur a contacté le comité Hérault suite au programme d'échange entre agriculteurs Héraultais et Cubains. L'association Terre et Humanisme propose de rencontrer Cuba Coopération pour envisager un travail en commun sur l'agro-écologie.

Loir-et-Cher (Jacques Burlaud)

Beaucoup de projets mais peu de moyens humains. Coopération secteur santé : projet d'achat d'un équipement de haute technologie pour le CHRU Camilo Cienfuegos de Sancti Spiritus et programme triennal de donations envers l'Hôpital pédiatrique de Trinidad. Échanges culturels : Présentation de deux expositions photos de Jacques Burlaud à Trinidad en novembre et exposition d'artistes cubains à Vendôme en décembre à partir d'œuvres achetées par le Comité. Faire connaître Cuba : deux journées cubaines en octobre à Vendôme (journée du cinéma cubain, soirée culturelle et festive, AG, conférence-débat, repas cubain).

Vitry (Manuel Pascual)

Depuis 3 ans, le comité s'est engagé à rénover le musée Benny Moré, situé dans le centre historique de la ville de Cienfuegos. Le comité de Vitry organise chaque année une soirée de gala afin de réunir les fonds nécessaires à la réhabilitation du musée. En 3 ans, le comité a réuni la somme de 21 000€. Cette année nous nous engageons pour la 4eme année. Nous serons présents à la Fête des Lilas pour nous faire connaître. Autre projet : établir des relations entre la province de Cienfuegos et le Conseil départemental du Val-de-Marne.

Puy-de-Dôme (Hélène Baudonnat)

Le projet "Caracas" concerne le quartier de Caracas construit autour de l'usine sucrière, isolé du reste de l'agglomération de Santa Isabella de las Lajas (province de Cienfuegos. Il comprend la réhabilitation d'une conduite d'eau potable endommagée et la création d'un collecteur d'eaux usées. Une possibilité de financement est en vue. A voir avec Christian Huard. L'assemblée générale du comité aura lieu le 5 juin. En présence d'André Chassaigne ?

Lille-Métropole (Michel Wenig)

Le comité Lille Métropole, récemment constitué, est en relation avec un club d'entrepreneurs (le club des 33) qui est prêt à s'engager avec divers partenaires dans le financement d'un projet de coopération de la Province de Santiago de Cuba "Rodas, Patrimoine, Identité et Développement Local" pour un montant de 8 698 USD. Par ailleurs, afin de contribuer à la popularisation de la 3ème édition du prix de la Maison Victor Hugo, le comité va contacter une des plus grandes librairies de France, « le Furet du Nord ».

Armor (Jean-Louis Joachim)

Attire l'attention du CA sur les conséquences de la réduction des dotations aux collectivités locales. Elle impacte le financement de nos projets et la vie de nos associations. C'est ainsi que Saint-Brieuc Agglomération Baie d'Armor a dû réduire de 50% le financement du projet des OM à Cienfuegos. Il est toutefois reconduit pour 3 ans (15 000€ pour 2015). Projet financièrement lourd (+ de 300 000€ sur 7 ans) il va être nécessaire de trouver de nouveaux partenaires financiers. Avec le MODEF 22 sur le projet d'agro-écologie d'autonomie alimentaire (viande et lait) à Abreus, le financement public est compromis. Une grosse coopérative agricole serait prête à coopérer. Nous y travaillons. Concernant l'étanchéité de la toiture-terrasse du Castel Madrid dans le Grand Parc Métropolitain de La Havane, les échantillons sont validés. Un entrepreneur mécène procède à l'achat du produit (800m²=16 000€+ fret) qui sera envoyé prochainement. Un conteneur de matériel médical (donation de 68 000€) de l'hôpital de QUIMPER) parti de Brest le 27 Avril est arrivé à Mariel le 14 Mai. Notre 4ème soirée cubaine du 7 Février 2015 était placée sur les thèmes des 20 ans de Cuba Coopération et des 5 ans du comité. La Présidence d'honneur de S.E. Hector Igarza, ambassadeur de Cuba en France, a été pour nous l'occasion de lui organiser les 6 & 7 Février pas moins de sept rencontres avec les entreprises et acteurs économiques de Bretagne sur le thème des investissements prioritaires à Cuba. Il a pu ainsi traiter des productions agricoles et des IAA (industries agro-alimentaires), de l'hygiène alimentaire, du développement durable et des énergies renouvelables et nouer des contacts. La soirée du 7 Février

joyeuse, diverse et populaire, a permis de réunir le financement nécessaire au financement du conteneur en partance et de nouer des engagements (Assemblée nationale et Sénat) pour les deux suivants. Avec l'Open du commerce international, organisé à Saint Briec le 6 juillet par la Banque du Commerce International et la Foire internationale de La Havane du 2 au 8 Novembre 2015, le comité souhaite apporter sa modeste contribution au prolongement des décisions précédemment adoptées par notre CA national. Les évolutions que nous vivons dans la perspective de la normalisation des relations à Cuba créent une situation inédite pour la coopération. Notre Assemblée Générale convoquée pour le vendredi 6 juin 2015 en mesurera toute la portée pour affiner sa feuille de route.

Collectif Sport (Manuel Pascual)

Suite aux échanges entre la ville de Cienfuegos et Cuba Coopération dans le domaine du sport, le collectif Sport et l'Entente Sportive de Vitry sur Seine, section Boxe Anglaise, ont décidé de participer au projet de réhabilitation de l'Académie de boxe de Cienfuegos et à l'échange de boxeurs des deux pays. Un gala de boxe sera organisé afin de réunir des fonds pour la réhabilitation de l'Académie. Ce projet est sur 2 ans. Pour info, le président du club de boxe de Vitry est adhérent à notre comité. Le collectif sport souhaite également organiser à Cuba une exposition sur le Tour de France cycliste. Ce projet a plusieurs objectifs. Faire découvrir aux cubains le cyclisme, le patrimoine français, et pourquoi pas, les aider à organiser un Tour de Cuba similaire au Tour de France. Des contacts ont été pris avec la société qui organise le Tour de France qui nous a répondu favorablement. Pour le moment, nous ne sommes qu'aux débuts de cette nouvelle aventure.

Suivi des associations (Paula Lecomte)

Des nouvelles de l'association "Un maxim'homme pour Cuba" (région de Nantes) : tout au long de cette année, des fêtes, un loto, une opération vide-grenier ont permis de récupérer 12 000 euros pour financer un projet de remise en état d'une salle polyvalente dans une coopérative agricole importante à Cuba. France Cuba Paris : en cours de mise en place d'un "Comité France Cuba Île-de-France" regroupant l'ensemble des départements pour des activités ponctuelles de plus grande envergure qui, par leur apport budgétaire, permettraient une collaboration avec Cuba Coopération dans un projet d'aide à Cuba.

Bassin Creillois (Alain Boutroue)

Des Espagnols progressistes qui vont à l'AMAP de Creil et qui sont très attachés à Cuba révolutionnaire souhaitent entrer en contact avec CCF. Je souhaiterais par ailleurs mettre en place une réunion avec des Cubains sur le thème de la philosophie.

III - ORGANISATION DU FORUM 2015

Bernard Montagne : Un rencontre a eu lieu avec le directeur de la Fête. Nous aurons un stand plus important que les années fois précédentes. Nous ne savons pas encore s'il sera commun avec celui de GRANMA. La présence d'une cuisine génèrera des complications. Nous attendons une réponse à ce sujet de l'Ambassade. Il faut avancer et arrêter le contenu.

Victor Fernandez : il faut organiser 3 tables rondes. Liens culturels entre France et Cuba, forum économique, coopération décentralisée et 200e anniversaire de Cienfuegos. Le contenu des débats pourrait être diffusé aux comités locaux.

Jean Aubaterre : Il faut mettre en exergue l'intention d'améliorer la vie du peuple cubain et subordonner l'action économique à ce principe.

IV - DIVERS

Michel Wenig : Dans le cadre d'une dotation d'ordinateurs, deux de ceux-ci sont destinés à la coopérative d'Abreus (Cuba).

Roger Grévoul : Il faut inscrire Gérard Pouchain au Comité d'honneur de notre association et le retirer du Conseil d'administration. Inscrire également Gérard Porcheron au Comité d'honneur.

Victor Fernandez : La directrice de la MVH a obtenu une bourse d'étude à l'université de Besançon. Je propose de prendre en charge le Billet d'avion.

La proposition est acceptée à l'unanimité.

RÉCAPITULATION DES ACTIONS A MENER

Réfléchir au positionnement de CCF dans le cadre des accords passés lors de la visite présidentielle.

Réunion entre Victor et le ministre cubain de la Culture.

Participer à la rencontre Cuba - UE dans le cadre du CELAC.

Organiser une visite de la Maison Victor Hugo avec des entreprises.

Envisager une présence de l'association pour le mois de la culture française à Cuba en 2016.

Faire un compte-rendu de la visite présidentielle et constituer un dossier pour donner l'opinion de notre association et proposer des réponses.

Lettre de remerciement en évoquant notre disponibilité.

Organisation du Forum et tables rondes.